

## NUEVO ADMINISTRADOR DE LA UNITED

## FIEBRE TIFOIDEA EN LA POBLACION DE ZARCERO

**La salvación de una expedición polar**

Winnipeg, 6.—Ocho de los miembros de la expedición del coronel C. H. Mc Alpino, que encabezaba una expedición aérea en el círculo Antártico, fueron salvados gracias a la ciencia mediante una llamada de radio que oyó un eskimo en su ingloo. Si el eskimo no hubiera atendido la llamada probablemente el jefe de la expedición y sus compañeros hubieran perecido de frío en la inclemencia del clima polar.

El eskimo, muy modernizado, se presentó al campamento de los edicionarios, los trajo hasta un puesto de una factoría y así cumplió una misión muy noble, ayudado por el instrumento de radio.

**La convención de los cafetaleros en New Orleans**

New Orleans, 6.—Una convención de tostadores de café se haya reunido en esta ciudad en una convención nacional para celebrar la asamblea anual de la asociación.

A las sesiones han asistido representantes de veinte países productores de café de Centro y Sur América, y hay además huéspedes de todas partes de los Estados Unidos.

**Los derechos de los extranjeros**

París, 6.—Los representantes diplomáticos de 40 naciones inauguraron una conferencia de la Liga de las Naciones para considerar el tratamiento que se

debe a los extranjeros, y preparan una convención que se recomendará para adopción a los diferentes países.

Georges Gordón, de la embajada americana en París, representó a los Estados Unidos. La convención tratará de condiciones sociales y económicas en que deben considerarse a los extranjeros.

**Accidente de aviación**

Boston, 6.—Dos avia- tores fueron heridos hoy cuando

su aeroplano dió una vuelta sobre el tail a una altura de 150 pies y se quemó.

**La situación financiera de los Estados Unidos**

Washington, 6.—Un estudio cuidadoso de la situación financiera del país, ha llevado al gobierno a la conclusión que las alteraciones del mercado no afectan los negocios en general sino que mas bien están circunscritos a los valores que se cotizan en las bolsas.

**Las elecciones municipales en New York**

New York, 6.— Sentimientos de odio se manifestaron ayer en las elecciones municipales en las secciones italianas de la ciudad, especialmente en la lista de los adherentes a la candidatura de James J. Walker, demócrata y Fiorello de la Guardia, republicano aspirante, candidatos ambos de sus partidos.

**Documentos del Czar robados**

Leningrad, 6.— Documentos importantes del servicio secreto tzarista, que contienen entre otras cosas la abdicación del Czar, han sido robados de la caja donde estaban guardados.

**Choques con los comunistas**

Fraufurt an Main, 6.— Varios miembros de la asociación de acero Hemelt, se dice que han sido muertos y dos de ellos seriamente heridos en un encuentro sangriento que tuvieron ayer con los comunistas en Dudwer, cerca del Saar. Muchas personas han sido arrestadas.

**La ley de tarifas**

Washington, 6.— Los prospectos para apurar la aprobación de la legislación sobre tarifas se han animado considerablemente anoche, cuando el senado decidió aligerar los debates y limitar las discusiones a 10 minutos para cada miembro.

## LOS MAESTROS EN EL CONGRESO

### El aumento de sueldos

### Luis Dobles Segreda apoya la moción

Los maestros van al congreso nacional esta tarde a presenciar los debates que se originarán con motivo de

los sueldos que están discutiéndose en estos momentos.

Muchos creerán que la visita de los maestros responde a otros motivos, enseñarles unas lecciones a los amables diputados, tan necesarios para suplir sus escasos conocimientos, pero los maestros van en una misión más práctica y no les interesa que los diputados sepan leer ni escribir ni hayan tenido buenas calificaciones en las pruebas finales, sino que se contentan simplemente con que les concedan el aumento que piden en sus salarios.

**Los sueldos miserables**

Generoso ha sido el presupuesto en la asignación de sueldos a muchos funcionarios de la administración, pero en todas las ocasiones se ha mostrado cierta mezquindad que se ha ensayado en los servidores más útiles y más nobles que cuenta la república.

Después de todo habrá muchos empleados que son analfabetos, pero los maestros de escuela deban Uds. estar seguros que han pasado estudios para no estar en la lista de los iliteratos.

**La reputación de Costa Rica en el extranjero.**

Cuando se quiere hacer un elogio de la república de Costa Rica en el extranjero

no se mencionan las facultades oratorias de los políticos ni la verbosidad de ciertos funcionarios ni la Asamblea Nacional sino que se "escribe sencillamente que la pequeña nación centroamericana tiene menos analfabetos que ninguna nación hispanoamericana, menos analfabetos que Italia y España y Rusia y Rumania.

**Luis Dobles Segreda apoya la moción de los maestros de escuela**

Un alto espíritu probablemente uno de las mentalidades más fuertes que tiene Costa Rica, y una de las más bellas esperanzas políticas de la nación se ha puesto decididamente del lado de los maestros de escuela.

Luis Dobles Segreda debutó como maestro rural en Poas, y sabe de las inquietudes que acosan a los pobres empleados que tienen muchas urgencias para satisfacer con un pequeño budget inferior en muchos casos a los sueldos de un trabajador de las plantaciones de bananos.

**Los \$ 250.000 de los consulados destinados a estos aumentos**

El Secretario de Educación Pública está en cuerpo y alma en favor del aumento de los sueldos y ha pro-

puesto que la partida de doscientos cincuenta mil colones asignados a los consulados sea aplicada a este fin,

## NOTA POLITICA

Fusión de los republicanos y de los constitucionales.

Los republicanos están trabajando con entusiasmo para las próximas luchas electorales, y tenemos entendido, por informaciones que nos han suministrado, que están aliándose o están en vísperas de aliarse con otra facción política, que aunque nueva parece que ha hecho marcados avances en la conciencia popular.

Se trata del Partido Constitucional, recientemente formado, por lo tanto una agrupación que se presenta en la arena sin odios y sin prejuicios, y se espera que su fusión con el Partido Republicano ha de contribuir al engrandecimiento de la asociación política más numerosa de la república, y una de las fuerzas vivas que presentarán la batalla más decisiva en las elecciones de febrero.

## Nuevo Administrador de la United Fruit Co.

De buena fuente se nos informa que don Manuel Montejo al llegar a este país próximamente asumirá las funciones de la United Fruit

Co. y que el Sr. Marsh pasará al desempeño de otro importante cargo directivo probablemente en Boston.

## El Secretario de Salubridad Pública de Nicaragua pasará por Puntarenas

El viernes o el sábado de la presente semana, según noticias llegadas hoy de Managua a esta ciudad, pasará por Puntarenas el secretario de Salubridad Pública de Nicaragua, Dr. don Roberto

González, quien hace poco tiempo por motivos de salud estuvo temporalmente en esta capital.

Parece que la salud del muy apreciable caballero ha Pasa a la Pagina 8

## Fiebre tifoidea desarrollándose en Zarcero. 11 personas atacadas

La fiebre tifoidea está desarrollándose en Zarcero con una violencia alarmante, y la Cruz Roja ha creído oportuno enviar refuerzos monetarios a la afligida región.

No se sabe con certeza las causas que hayan sumido la pequeña población en los horrores de la fiebre tifoidea aunque algunos sospechan que la impureza de las aguas es responsable por la propagación de la enfermedad.

**11 personas miembros de 5 familias atacadas de la fiebre.**

El alto porcentaje de la

fiebre en el caso de 5 familias que tienen que lamentar 11 enfermos abre dudas acerca de las causas que hallan motivado la enfermedad.

Puede ser el agua, opinan algunos, basándose en los antecedentes de la fiebre, justificada en otras ocasiones en la calidad mala del líquido.

De todas maneras la situación higiénica de Zarcero es peligrosa y conviene tomar medidas preventivas para aislar hasta donde sea posible la fiebre tifoidea que se ha desarrollado.

## Prácticamente el Empréstimo del Servicio Nacional de Electricidad está cubierto

Con el aporte de los Bancos de Seguros, 25 mil dólares el Nacional de Seguros, 25 mil dólares el Inier nacional, 10 mil dólares el de Costa Rica, 10 mil dólares los empleados del Registro Público, y el

resto de particulares, está ya practicamente cubierto el empréstimo del servicio Nacional de Electricidad que fue lanzado por cien mil dólares.

# EL SOL

## Amenazas de mitines

## El Burgomaestre de Berlín com

### contra los nacionalistas

### prometido en escandalosos

### affaires

Director  
DAVID SAAVEDRA  
Gerente  
MANUEL SAAVEDRA H.  
Radiotelegrafista  
FRANCIS L. BERNARD

OFICINAS  
Imprenta Administración:  
Avenida de las Damas 100 varas  
al Oeste del Parque Morazán.  
Teléfono  
Administración: 3404  
Suscripción Mensual..... \$ 2-00  
Número suelto..... 0-10  
Número atrasado..... 0-20  
Anuncios, precios convencio-  
nales.

Tribuna popular dará cabida a la opinión de los que quieran escribir sobre asuntos vitales. 200 palabras es el máximo de esta colaboración.

#### EDITORIAL

## El préstamo del millón de dólares

La inquietud originada en el país por las inexplicables demoras en la ejecución del contrato de empréstito celebrado con el First National Bank of Boston, malogrado según decires persistentes por la hostil mediación de un poderoso trust extranjero, se ha calmado aparentemente con las noticias oficiales anunciando que se ha negociado un préstamo eventual de un millón de dólares en New York.

La suma empréstada, aunque considerable no podrá suplir las urgentes necesidades de la administración pública en las varias empresas en que está empeñada, pero es evidente que la simple noticia de la consecución del crédito en un mercado como el de New York, afectado por las ocurrencias de la semana pasada, obrará milagros en el sentido de hacer revivir la fe perdida más por nerviosidad que por causas económicas.

La baja del café a principios del invierno alarmó un poco al país, acostumbrado a los buenos precios de otros tiempos, pero es la incertidumbre creada por la dudosa situación de la producción de bananos la que más ha trabajado para complicar las finanzas.

No ha habido pánico en la verdadera aceptación de la palabra, sino que se ha exagerado la situación y la gente se ha puesto como Jeremías a llorar sobre las piedras del camino en lugar de extraer fuerzas para emprender nuevos derroteros.

Un poco de desconfianza ha sido la característica que ha prevalecido en Costa Rica en los últimos seis meses, una desconfianza terrible que lleva a la gente a dudar de ellos mismos y que las hace pesimistas en cualquier obra que inicien, y el adelanto del crédito que nos ofrece el extranjero reanimará al comercio, que se influirá favorablemente por una operación que será el comienzo de otras semejantes.

De todos modos la celebración del empréstito del millón de dólares negociado ayer por el ministro de finanzas señor Arias debemos estimarlo como acontecimiento nacional de importancia que colocará al país en halagadora situación porque le permitirá cobrar de nuevo la confianza que había perdido en el pasado y que estaba oponiéndose a la marcha progresiva.

El crédito es la base de la prosperidad y el empréstito de ayer es prueba que la responsabilidad de la república está bien calificada en el extranjero y sus solicitudes de préstamo hallan favorable recepción, a pesar de la adversa propaganda que le hacen compañías poderosas empeñadas en nuestra ruina para colmar sus venganzas.

Personas venidas de Limón nos dicen que hay allá mucha agitación entre trabajadores, muchos de ellos extranjeros, por la cesación de trabajos que cada día intensifica la compañía frutera, cesación de que determinados agitadores hacen responsables a los nacionalistas por su acción reciente en la prensa y en el Congreso.

Agrega el informe que se prepara en la mencionada zona un mitin que habrá de efectuarse en esta capital a modo de protesta contra las tendencias anti-yunaitistas, y que en su indignación hablan los agitadores y organizadores de ese movimiento hasta de ponerle fuego a las casas en que residen los para ellos culpables.

Después de la caída de la monarquía, la ciudad más populosa del continente el excepcionado Londres se ha entregado a una especie de competencia en los escándalos con París, y es frecuente oír los asuntos mas sospechosos originarse en Berlín. Unos hermanos muy industriales, los Sklarek, que tenían millones invertidos en negocios de textiles, y con el ansia de hacerse ricos pronto, al estilo de los trusts apelaron a todos los medios,

legales e ilegales, para aumentar sus caudales y eligieron al Burgomaestre de Berlín para hacerle participe de sus aventuras.

El Alcalde cayó en la tentación, les firmó contratos enormes a expensas de la comuna y recibió como premio, entre otros dineros, un viaje que los hermanos Sklarek le obsequiaron para que visitara América, pero al retornar del viaje ha tenido que hacer frente a las acusaciones.

#### CICLO CARTAGO

Aviso a mi numerosa clientela que ya recibí los tan acreditados catres blancos esmaltados e inoxidables, los que ofrezco a precios que no admiten competencia y ofrece facilidades de pago

## Notas de Aserri

AUTONOMIA MUNICIPAL  
Ah!!...dichosos los hom-

bres de cerebros privilegiados que analizan lo que fue en idos tiempos de dolor; los que fueron la "edad de oro", en que no había tuyo ni mío pero si gestos dulces y zalameros con sendas propagandas a base de tragos, puros y palmaditas. Por qué? Ah!!...entonces si habían hachitas que afilar; entonces si cualquier hijo de vecino analfabeta quería llegar aun que fuera con la cara sucia y a trompada limpia. Tiempos dorados idos para siempre!, llorados únicamente por los que habiendo saboreado sus dulces danzas macabras, no pueden todavía consolarse con el dique impenetrable de las nuevas leyes municipales que, en el fondo han sido la salvación de la hacienda municipal. Que tiene defectos? Si, como toda obra humana. Dichosamente los grandes intelectos contemplando el maremagnum de componendas, chanchullos y despilfarros con un gesto de acendrado patriotismo y vueltos los ojos al pobre pueblo, el sufrido, el espoleado, y que no consentirá que se vuelva a las "Ollas de Egipto"; fue por eso que se optó por la actual organización municipal que aunque adolezca de defectos ellos deben corregirse hasta cerrar por completo todas las válvulas de escape.

## LA POUPEE

### Almacén de

### BEJOS M. YAMUNI

Quien necesite comprar mercadería barata, ya que la situación del país lo exige así, estoy dispuesto a vender a precios que no admiten competencia de nadie, especialmente medias de seda para señora Optimo; también llantas para automóvil

#### CAÑERIA

Con gran entusiasmo avanza la obra contra viento y marea. Dentro de un mes debe estar totalmente concluida.

#### EDIFICIO ESCOLAR

Inconclusa la obra se suspenderá por breves días mientras se alista material para su continuación.

#### MATADERO

El próximo verano se dará principio a la nueva obra que es otra de las de perentoria necesidad. Según proyecto del municipio es posible se tengan que gravar las rentas de destace para la consecución del dinero que se gaste. Posiblemente no se cambie de lugar por no haber otro más adecuado.

#### CORRESPONSAL

Novbre. 1929.

## No tengo objeciones para que se mezcle el café, pero opino como particular que debe

### venderse puro

(Dr. Solón Núñez, Secretario de Salubridad Pública)

Las mezclas de café que se ofrecen al consumo público han logrado interesar a la mayoría de la gente, preocupada por la campaña que este diario inició hace unas semanas para lograr que el grano sea vendido puro aunque haya que someterlo a una serie de clasificaciones, en la forma que lo propuso el gobernador de la provincia señor Macedonio Esquivel.

Es obvio que la ley no se opone a las mezclas, que están hasta cierto punto autorizadas por reglamentaciones policiales. No se opone tampoco la oficina de higiene que ha tenido ocasión de analizar las muestras que le han presentado para su examen y que ha encontrado que no es perjudicial a la salud mezclar maíz y frijoles picados con una pequeña fracción de café.

Después de todo se trata de alimentos y los frijoles son tan alimenticios y tiene tantas calorías servidos en grano como ofrecidos en una porción con el nombre de café. Otro tanto puede decirse del maíz, aunque esté picado.

La dificultad no estriba en las combinaciones múltiples que pueden hacerse. Libre es el comercio de emplear papas y cebollas y cereales en las mezclas que ofrece al consumidor como café, pero las dudas nos inquietan cuando pensamos en la forma como el gobierno puede controlar las combinaciones de los fabricantes poco escrupulosos, y hay que confesar que los fabricantes de las combinaciones no son muy afectados a dejarse influir por la conciencia.

El doctor Solón Núñez, Secretario de Salubridad Pública, está autorizado como jefe de la higiene y como médico para hablar sobre este asunto y su palabra sin duda será escuchada con atención por todo el país, porque el doctor Núñez es hombre

que dice lo que siente y no tiene miedo a la crítica ni a las censuras de los demás.

No puedo oponerme a las mezclas que nos presentan, dice el Secretario de Salubridad Pública, siempre que llenen los requisitos que la ley exige.

El funcionario público habla en estos instantes, pero

el repórter nota con entusiasmo que el médico humanitario está pronto a salir a la superficie y que se revelará en la primera oportunidad que se le presente.

Descurre el doctor Núñez acerca de los análisis que ha practicado en las muestras de productos que se dicen "ser de café" que le han sometido a su examinación, pero pudo adivinarse que las pruebas han dejado satisfecho al Secretario de Salubridad Pública, a quien ha

consultado en los casos, pero que el propio doctor no está de acuerdo con el espíritu de la ley por razones patrióticas en primer lugar y por otras causas en segundo término.

Después de una pausa el doctor, a unas insinuaciones del repórter que ha revelado en su carácter particular al decir que se cree firmemente que el café debe ser vendido en estado puro aunque haya que someterlo a una serie de clasificaciones que respondan a la demanda de las distintas clases sociales.

Y agrega: "Sería labor patriótica expenderlo puro porque contribuiría en forma notable a hacer propaganda hacia la producción más noble que tenemos y la que justamente con nuestras mujeres, goza de fama en el exterior."

El doctor Núñez no me ha dicho lo de las mujeres, pero sospecho que tenía intención de hablar de esa manera y me he adelantado a interpretar su pensamiento. Si me he equivocado el Secretario de Salubridad me disculpará.

## Se necesitan hombres activos para trabajar

### dos horas - Salario fijo

## Administración de "El Sol"

### Las tarifas eléctricas deben aplicarse en la forma propuesta por el

señor Max Koberg

Macedonio Esquivel, Gbdor. de la provincia

El gobernador de la provincia de San José no le gusta ser mero espectador de los sucesos diarios y quiere en las ocasiones en que el repórter demanda su opinión decirlo de una manera franca, de una manera abierta para que todo el país la oiga, sin temores, sin miedos, sin vacilaciones.

El gobernador no quiere refugiarse en la impenetrabilidad en que como moluscos se meten ciertos funcionarios públicos y cree que su misión es más amplia y que el protocolo no le impide tener opiniones adversas acerca de los problemas vitales que agitan a la nación.

El señor Esquivel tiene razón y su actitud es muy humana y muy justa y muy patriótica, porque la contribución que ofrece al escl-

recimiento de serios problemas se le aprecia de corazón porque hay sinceridad en sus expresiones y en sus gestos.

En la inquietud del momento por obtener noticias acudo al gobernador de la provincia, a quien hallo como de costumbre dedicado al trabajo que interrumpe.

No hay noticias por el momento dice el gobernador, y siento que no puedo salir de su oficina sin obtener unas líneas que necesito para colmar la curiosidad de los lectores de EL SOL.

El señor Esquivel nota la

ansiedad que tengo por informaciones y me dice que el reportaje que dio a este periódico referente a las mezclas de café, había causado gran sensación y que mucha gente lo había congratulado por la franqueza de sus opiniones acerca de un asunto tan importante.

No estoy contento con los cumplimientos que he oído del señor gobernador de la provincia, y desesperado por la ausencia de noticias opto por demandar su opinión acerca de otro tópico del momento, la luz eléctrica, las tarifas que aplica la compañía.

Entiendo que las tarifas eléctricas deben ser aplica-

das en la forma que las ha interpretado el señor Max Koberg, dice el señor Esquivel. Sí, continúa, las tarifas deben ser calculadas de acuerdo con las estipulaciones de las contrataciones municipales.

Gracias señor Esquivel, le respondo. V. ha dicho en pocas palabras la opinión de la mayoría de la gente.

En síntesis la propaganda del señor Max Koberg, en respuesta a una pregunta de la señora Amparo v. de Zeledón, referente a la aplicación de las tarifas eléctricas es:

Que la compañía del tranvía según su contrato tiene obligación de dar servicio por medidor a 0.35 y 0.20 céntavos el kilowatt según la clase de servicios por mes. Las compañías quieren en cambio interpretar este convenio a su manera, esto es, el kilowatt por hora, y desde luego hay una enorme diferencia.

## El monumento de la colonia italiana

El día de finados, la colonia italiana estuvo de pláceme con el estreno de la encrustación en mármol de la inmensa plataforma del mausoleo que la Sociedad Italiana de Socorro Mutuo está erigiendo en el Cementerio General.

Ahora, para su terminación, falta el adorno estético exterior: la baranda y el monumento alegórico, que se colocará ante la entrada del mausoleo.

El lugar de esa obra sepulcral, que hállase contigua al mausoleo de la Beneficiencia Española, y que cuenta 68 nichos y varios osarios, fue inaugurado hace poco más de un año, antes de haberse comenzado la construcción del subterráneo con la bella manifestación

por las víctimas de la expedición ártica italiana, depositando sobre ese suelo muchas coronas en homenaje de ellos.

don Segundo Zonta y su señora esposa doña Ernestina Campo de Zonta, muy entusiasmados por la bella iniciativa de la Sociedad Italiana, han sufragado con íntegro el gasto de la obra ejecutora hasta ahora, de suyo hermosa y que mucho honra la colonia italiana.

Dentro de pocas semanas, a medio de la marmolería U. Luisi y Co., llegará un precioso busto del Sr. Zonta que la Sociedad de Socorro Mutuo colocará sobre el grandioso mausoleo, para perpetuar la memoria del insigne benefactor de la colonia italiana.

Anúnciese en El Sol'

Suscríbase a "El Sol"

## Las Magníficas Maderas del Pacífico

Yo las tengo en mi depósito 100 varas al Oeste de doña Adela v. de Jiménez. Habiendo aumentado mi clientela al ciento por ciento, he instalado un modernísimo aserradero para atenderla debidamente y ofrecerle aserrar al bajísimo precio de TRES CENTIMOS LA PULGADA SIN PAGAR EL DESCARGUE

ASERRADERO 200 varas al Oeste del Pacífico

### RAMON LEON h.

SAN JOSE

COSTA RICA

Teléfonos

ASERRADERO; LEON & ZUÑIGA 3515

DEPOSITO LEON RAMON 3032

## Pasaportes

Angela Fernández Monge costarricense va para Estados Unidos.

Victoria Albertazi Avendaña costarricense para Panamá.

Socorro Valerio Miranda costarricense para Panamá.

### Visaciones

Guglielmo Balgimigli inglés para Nicaragua.

Bernarda de Arteaga panameña para Panamá.

Antonio Herrero C. cubano para Panamá.

Elida Martínez nicaragüense para Nicaragua.

Domitila Zachy venezolana para Panamá.

Roberto Paredes salvadoreño para El Salvador.

Lilian Dorand americana para Panamá.

Dorothy J. de Vallantiny panameña para Panamá.

Antonio Granados y señora mexicana para Panamá.

## Inserciones

Edgar: de Ramón Muriello y Eva Ramírez.

Luis: de Luis Solís y Esperanza Bolaños.

Tobías: de Tobías Vargas y Mercedes Castro.

Virginia: de Claudio Cascante e Isabel Villalobos.

Flor María: de Gonzalo García y Angela Muñoz.

Noemí: de Manuel Soto y Eliza Leitón.

Jesús: de Eusafal Hidalgo y Ana Gntierrez.

Mariano: de Mariano Pérez y Carmelina Monge.

## Próxima llegada del Lic. don Luis Melara

La Cooperativa Bananera Nacional tiene alquilado en esta ciudad un local debidamente amueblado, el cual prácticamente ha estado cerrado y sin prestar ninguna utilidad desde que cesaron las actividades de esa empresa. Por ese motivo iba a ser cancelado el contrato de

arrendamiento de ese local y vendido el mobiliario; pero según se nos informa se ha desistido de ese propósito en vista de que ha indicado lo contrario el Lic. don Luis Melara, de Cuyamel Fruit Co., siendo probable q' ese caballero llegue al país próximamente.

## La conciliación ruso-china

No obstante la adversa propaganda que le hacen sus enemigos externos y los internos, Rusia continúa siendo bajo el régimen comunista una de las naciones mas poderosas del mundo, y el gesto de China al ordenar al gobernador de Manchuria que inicie operaciones de paz con el soviet, prueba que el ejército rojo es formidable y que sería difícil oponerle la organización militar de un país anarquizado como China.

China ha prometido hacer restitución de la propiedad ferroviaria del Este a los rusos, y probablemente hará otras concesiones para liberarse de la amenaza de los rojos, y consagrarse de lleno a aniquilar a sus enemigos internos, el general cristiano Feng Chianf y otros poderosos militares que operan en diferentes secciones del país, nulificando la autoridad del gobierno nacionalista de Nanking que no puede controlar todo el inmenso territorio.

## La Aventurera, es la mejor super-producción de la genial Lily Damita

Su estreno el domingo en el Variedades

La Aventurera, es la mejor super-producción de la eucantadora y genial Lily Damity, la artista predilecta

de todos los públicos.

La Aventurera, supera en todo a La Bailarina Apasionada y a El Calvario de una Mujer, y los grandes críticos han afirmado unánimemente que es la mejor película que hasta la hora ha filmado Lily Damita.

El argumento de esta maravilla del arte mudo es excepcional; el público quedará maravillado porque nadie esperará el desenlace. Es tan interesante que en cada nueva parte se cree lo diferente a lo que ocurrirá. Hace mucho tiempo no tenemos la suerte de admirar una película como ésta, que el domingo se estrena en los teatros Variedades y América.

Está inspirada la película en una célebre novela de la literatura francesa, que lleva el nombre de aquella. Y la interpretación a cargo de Lily Damita y otras estrellas del arte francés.

Desde ahora se ha iniciado la demanda de localidades. Tal es el entusiasmo que despiertan en el público los estrenos de Lily Damita.

## El Ejecutivo enviará un proyecto de ley de licores

A solicitud de los patentados de licores cuya comisión visitó al señor Presidente en fecha reciente, el Ejecutivo, por promesa del primer Magistrado, enviará a la Cámara Legislativa un proyecto de ley en el sentido de reformar la de licores, imponiendo más fuertes multas, de ₡ 300 cada una por cada infracción, y no solamente de ₡ 50.

Tienen razón los señores

patentados: pero aún hay algo más a que tienen derecho, no solamente a que se aumenten las multas, sino a que estas, grandes o pequeñas, se hagan efectivas, y no se siga burlando de la ley a vista y paciencia de las autoridades muchas veces con grave daño de la moral pública y sobre todo de los intereses de quienes contribuyen al sostenimiento de las cargas del Estado.

## Fianza de 25,000 colones en el asunto Iglesias Nicholson

La Sala 2a. de Apelaciones confirmó ayer el auto de detención decretado por el juez Instructor contra el señor Thomas Herbert Nicholson en el proceso que se

le sigue por defraudación al señor Rafael Iglesias y se acordó excarcelarlo provisionalmente bajo la fianza de 25,000 colones que rindió el señor Felipe J. Alvarado.

## Del Diario Oficial

Para la Carretera Cot.— Sanatorio Irazú se ha destinado la suma de quinientos veinticinco colones que se pagarán al señor Jesús Reyes, encargado de los traba-

jos, quien invertirá esa suma en la adquisición de una faja de terreno del señor Celso Vega, para ampliar la carretera.

## Electrificación del Ferrocarril al Pacífico

El Licenciado Beeche recibe 3.237,30

por la contratación de un ingeniero

Por medio de la Secretaría de Hacienda se acordó pagar al Licenciado Octavio Beeche, con cargo de Electrificación del Ferrocarril al

Pacífico, la suma de francos suizos 3.237.30 por gastos en la contratación de un ingeniero electricista para aquella empresa nacional.

## Carnes en mal estado

Con alguna frecuencia se quejan familias de que en sus casas se recibe la carne en mal estado, es decir con mal olor, viéndose en el caso de devolverla.

Llamamos la atención de la higiene en este sentido, a fin de que todos los días sean bien revisadas las carnes que tienen listas para el expendio.

## Los Bonos de la Nacionalización Eléctrica

están ya listos para la venta en la ventanilla N° 5 del

## Banco Internacional

Los recibos provisionales extendidos deben cambiarse por los bonos correspondientes.

Hay bonos de \$ 50 y de \$ 500 llevando cada uno 40 cupones de intereses al 8% anuales, pagándose el primer trimestre el 30 de enero próximo en el mismo Banco.

El valor principal de estos bonos como de sus correspondientes intereses llevan la garantía del Estado y están exentos de toda clase de impuestos y descuentos.

## Servicio Nacional de Electricidad

Noviembre 2 de 1929.

## Nacionalización Eléctrica

De acuerdo con el SERVICIO NACIONAL DE ELECTRICIDAD, y a fin de dar facilidades a las muchas personas que desean ahorrar e invertir productivamente sus economías, al mismo tiempo que contribuir a una obra de bien público EL BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA avisa, por este medio, que recibirá suscripciones a abonos del Empréstito de Nacionalización Eléctrica, en cuotas no menores de veinte colones, y pagará sobre ellas el interés de cuatro por ciento anual mientras se completa el valor del bono y se entrega al depositante.

San José, Octubre de 1929.

# Página de la Sociedad

## Hogar de gala

El estimable hogar de don Francisco Amighetti y su señora esposa doña Emilia Prieto, ha tenido la dicha de verse engalanado con un precioso varoncito, que será la honra del hogar y la alegría de sus padres.

Muy cordialmente la felicitamos por tan grato suceso que ha venido a colmarlos de venturas.

## Miriam Cecilia

Con este nombre fué bautizada en la iglesia del Carmen la niña hija de don Juan Rafael Loaiza y su señora esposa doña Juanita Badilla D. Fué madrina doña Angela v. de San Roman.

## Bautizo

Para imponerle el nombre el nombre de Renato fué presentado a las aguas bautismales el niño hijo de don Víctor Manuel Solano y doña Belén Espinosa. Fueron sus padrinos don Ismael Espinosa y doña Cristina Quesada de Espinosa.

## Velada deportiva

En el gimnasio de la Escuela Normal, el jueves 7, a las 21 horas, organizada por el Liceo de Costa Rica, en honor del profesor don Juan Dávila, director de la Escuela Normal de Costa Rica.

## Programa

- 1—Presentación del grupo de gimnastas.
- 2—Himno Nacional, cantado por los gimnastas y acompañado por la orquesta del Liceo.
- 3—Ofrecimiento de la fiesta.
- 4—Ejercicios gimnásticos por alumnos de primero y segundo año.
- 5—Partida de basket-ball, tercer año A (rojos) contra tercer año C (negros).
- 6—Visión de Alá. Vals, por la orquesta del Liceo.
- 7—Ejercicios atléticos,

por alumnos de cuarto y quinto año.

8—Pirámides y letras humanas, por los alumnos del tercer año B.

9—Saltos con trampolín, por todos los gimnastas del Liceo.

10—Himno del Liceo, cantado por los gimnastas y acompañado por la orquesta del Liceo.

## Cumpleaños

Celebra hoy el día de su natalicio el joven don Abel Pacheco Tinoco. Con tal

motivo nos es muy grato enviarle nuestras felicitaciones más sinceras.

## Viajeros

Para Aquieres salió don Jorge Escalante.

Sale para Limón doña Luz Orfila de Solano.

De Atenas vino el presbítero don José Lombardo.

Salió para Alajuela don Enrique Rodríguez.

Vino de Cartago el licen-

ciado don Genaro Leiva.

En la mañana de hoy salió para Limón Aurelio Bermúdez.

Para Alajuela salió ayer la señorita Julia Barquero.

Procedente del exterior ha ingresado en esta capital M. F. Brown, alto empleado de la Panamerican Airways. Se hospeda en el Hotel Plaza.

Para Guanacaste salió el señor don Roberto Guzmán.

Para Miramar salen don José María Mora y don Claudio Páez.

Próximamente saldrá para Guanacaste, en vía de paseo el joven don Hernán Cortés.

De Heredia vino don José Ramón Solera.

Se encuentra entre nosotros don Carlos Goyena.

Para Liberia partió don Arístides Baltodano. **Enfermos**

Un tanto delicado de salud se encuentra doña María Pinto de Montealegre.

Bastante delicada de salud se encuentra el joven Enrique Araya.

Ha tenido una pequeña mejoría el niño José Luis Fonseca quien sufrió un accidente en días pasados.

Por informes recibidos de Guanacaste hemos sabido que el señor padre del diputado Baltodano ha tenido una mejoría notable lo que mucho celebramos.

## Residencia

Doba Isabel Guardia v. de Jiménez trasladará su residencia de la avenida séptima a la cuarta, casa propiedad de la sucesión del doctor Durán.

## HOTEL IDEAL

Próximamente se trasladará a su nuevo local situado 50 varas al Oeste de La Madrileña

Ofrece al público exquisitas comidas y cuartos higiénicos, bien ventilados

Este Hotel es atendido personalmente por su propietario quien garantiza al público servicio esmerado y todo género de comodidad

No olvide el nombre **HOTEL IDEAL** de Luis Arley

## CONFIDENCIAS FEMENINAS

San José, Octubre 31 de 1929

No he tenido suerte con los hombres a quienes considero muy estúpidos y muy banales para entendernos a nosotras las mujeres.

No he podido casarme hasta el momento. He tenido numerosas aventuras amorosas, pero ningún hombre colma mis aspiraciones.

En ese camino los años me han sorprendido y hoy no tengo más remedio que renegar de los hombres, que me hicieron perder el tiempo y perder la fé, que es todavía más importante.

35 años cumpliré en Diciembre, pero es el caso que no se me presentan hombres serios para matrimoniarse sino que me salen jovencitos sin experiencia con 15 o 12 años menos que yo.

Sin embargo algunas veces pienso que sería preferible casarse aunque sea mal, pero donde encuentro el hombre ideal, que he buscado con empeño desde hace veinte años?

Me ayudará V. a buscarlo entre sus lectores querida señora de EL SOL? Cree V. que es posible satisfacer mis aspiraciones?

Cordialmente suya.

MIGNON

Me es difícil satisfacer sus deseos porque desgraciadamente conozco el mercado muy poco y los hombres que he encontrado no son muy afectos al matrimonio.

\*\*

San José, Noviembre 2 de 1929

Mi hermana y yo estamos enamoradas del mismo joven, que nos pretende hace unos tres meses. Es decir, no sabemos a ciencia cierta de quien está enamorado porque a las dos nos hace objeto de atenciones y nos obsequia regalos, pero es el caso que las dos gustamos de él.

No hallo una forma como resolver este problema, complicado por la actitud del mozo, indefinida hasta el presente.

Esperando recibir una pronta respuesta salúdole muy atentamente su servidora.

ELENA

Lo más propio es que una de Uds. haga renuncia del novio y deje a la otra el campo libre para trabajar.

\*\*

San José, Noviembre 3 de 1929

Mi mamá no quiere que me case con el joven q' me pretende desde hace un año porque dice que no sirve para nada, que es muy dormido y que no tiene ambiciones y q' su falta de dinero me hará sufrir en el futuro.

Le amo con todo corazón y no hallo como convencer a mi madre para que acceda a nuestro matrimonio, no le parece a V. que mi madre no es justa y que un hombre puede tener todos los defectos, pero siempre que quiera a la mujer es bastante?

Gracias anticipadas por su contestación que le agradeceré su affma.

HORTENSIA

Probablemente su mamá tiene razón. Un hombre sin aspiraciones la hará sufrir mucho al menos en lo que respecta a sus necesidades sociales.

\*\*

Cartago, Noviembre 2 de 1929

He leído con atención las confidencias femeninas y he creído que aunque son espléndidas podría adicionarles las opiniones de los hombres acerca de las mujeres. No le parece a V. mi buena señora de EL SOL?

Por ejemplo porque no inicia una sección de los jóvenes escriban sus ideales acerca de las mujeres y esto nos interesaría mucho a nosotras?

Esperando que V. acogerá mi solicitud me es grato suscribirme su atenta servidora.

EMILIA

Su idea me parece espléndida y desde la fecha invito a todos los mozos para que expresen en pocas líneas sus sentimientos acerca de las mujeres, o que digan cual es el ideal que se han forjado respecto de la futura esposa.

Las contestaciones pueden venir en la misma forma que las cartas femeninas, esto con seudónimos y no se harán preguntas acerca de la identidad de los corresponsales, pero los escritos deben ser correctos y morales.

\*\*

San José, Noviembre 2 de 1929

Mi hijo está enamorado de un actriz vieja que abandonó en esta capital una de las tantas compañías que nos visitan de tiempo en tiempo y no puedo ver con indiferencia su pasión por esta mujer, que lo conducirá a mal fin.

Tiene 22 años y la actriz confiesa tener 37 años, imagínese estos amores sino otras consideraciones sociales.

Mi hijo tenía una novia de buena sociedad y de espléndida familia, a quien ha dejado por seguir a la caprichosa actriz y temo que esta mujerzuela lo inste para que abandone el país en su compañía y opte por la misma profesión de la artista.

No tiene V. idea que afición se ha apoderado de mí al ver el progreso que ha hecho esta pareja, pero créame que daría cualquier cosa, el resto que me falta de mi vida, para que mi hijo volviera por la senda de bien y cumpliera la palabra empeñada con la joven novia.

Me ayudará V. a esta dificultad?

Gracias en anticipo.

Suya.

ANA MARIA

Por qué no trata de entrevistarse con la actriz y persuadirle de la inconveniencia de las relaciones que lleva con su hijo? Pudiera ser qbla en un

## La simplicidad de la aviación Las cantinas en Irlanda en mas pequeña proporción que en

Aquellas gentes que escuchan los vuelos de aviación como algo fantástico, cuando en realidad están sujetos a menos riesgos que los que experimenta un chauffeur que conduce un auto a través de las calles de San José, se asombrarán al leer que un aviador con 17 horas de experiencia emprendió un vuelo mundial con éxito.

El Barón alemán Von Warthausen quien aterrizó

ayer en Roosevelt Field, Minoela, New York. después de un vuelo victorioso en que cubrió 17,000 millas en Asia, Europa y América, es el protagonista de esta historia, que sin duda contribuirá mucho a desarrollar la aviación como sport.

El Barón no tenía mas experiencia que 17 horas, y el vuelo lo hizo en un monoplano de fabricación alemana.

## Confraternidad tica-panameña Distinción de una dama panameña

La Cruz Roja de Costa Rica en la última sesión acordó nombrar socia honoraria a la señorita Enriqueta Morales, de Panamá, quien se ha interesado mucho por asuntos concernientes a beneficencia.

La señorita Morales es una

distinguida dama de la vecina república, interesada en la obra de la Cruz Roja de su país, y la distinción de que ha sido objeto implica además de un reconocimiento a sus merecimientos un acercamiento entre las dos naciones hermanas.

## Costa Rica

Los irlandeses son afectos a las bebidas alcohólicas, al menos así dicen las estadísticas, pero la verdad es que las cantinas no están extendidas en la verde nación del Eiream en la proporción asombrosa que usamos en este país semitropical.

La 1ª cantina cubre las necesidades de cada 1.000 habitantes en Dublín, pero en la ciudad de San José, en

una ciudad del café, existe una cantina por cada 600 habitantes, es decir, tenemos 40% mas cantinas, y naturalmente mas bebedores que los irlandeses.

Esto es un record porque demostramos figuras mas altas que los europeos, y hay que superarlos en cualquier cosa aunque sea en el vicio.

## Los viajes del príncipe de Gales

Viajar es un placer, pero para un futuro soberano debe ser mas que un placer una escuela que le enseñará

muchas cosas, entre otras le mostrará el mundo exterior, que desconocen absolutamente las personas que no tienen otras perspectivas que los estrechos horizontes que limitan su país.

El príncipe de Gales es uno de los viajeros mas notables que ha habido en la historia y los conocimientos múltiples que acumulará en los viajes le permitirán desempeñar con más acierto el alto cargo que en día no lejano tendrá que desempeñar.

Pedro el Grande, que pasó mucho tiempo en Inglaterra afirmaba que su experiencia en el extranjero le había servido poderosamente en la gobernación del imperio mas grande del mundo, que se agrandó enormemente gracias al talento político del emperador.

## Los estragos de la prohibición

Todos los ensayos americanos son en gran escala, y en gran escala son también los fracasos. La prohibición no ha logrado arraigarse en los Estados Unidos y todos los días el cable relata los estragos a que ha conducido una ley impopular en el país.

Hasta conflictos internacionales se han notado en el desarrollo de ese drama de la prohibición, que conducirá a la nación a extremos terribles y que está trabajando la moral en una forma desconocida en el pasado.

Es un gigantesco trust de licores clandestinos que se descubre o es la muerte de un actor, o el asesinato, uno de los episodios diarios de la prohibición anti-alcohólica, que a pesar del fracaso, intentan imitar otros países.

## Finlandia no cree en la limitación de los armamentos navales

En la undécima hora de los preparativos que se están haciendo para la celebración de la conferencia naval que limitará el poder marítimo de los Estados Unidos, Francia, Inglaterra, el Japón e Italia, en enero, una pequeña nación situada en el extremo norte de Europa, se apresta a responder al movimiento ordenando la construcción de varias unidades de guerra que la pondrán en condición de resistir, aunque sea temporalmente a sus poderosos vecinos, los rusos y los suecos.

Es curioso observar cómo

las ideas de paz, aunque estén respaldadas por naciones poderosas no logran prender en la humanidad, que continúa aferrada a la máxima latina, que predicaba que se armen las naciones para vivir en paz.

Los Estados Unidos en el momento en que firmaban el tratado anti-bélico Kellogg, ordenaban la construcción de varios buques de guerra en respuesta a las instrucciones del senado americano, que coincidían con el movimiento pacifista del departamento de estado.

## La Isla del Diablo recibe nuevos refuerzos

Francia tiene la manía de lo espectacular hasta en sus castigos y el envío de una remesa de 610 condenados que saldrán de la isla francesa de St. Martin de Re en las Guayanas de América, demuestra que los galos gustan de la teatralidad hasta en sus más pequeñas operaciones.

La Isla del Diablo, en las Guayanas, situada en la frontera venezolana, es uno

de los lugares más terribles del mundo por sus condiciones climáticas, y sobre todo por la amable sociedad que ofrecen los hombres más depravados que la justicia francesa envía a la isla en cumplimiento de las penas que les impusieron.

Pero fué el proceso de Dreyfus, que conmovió al mundo e interesó a Emilio Zola, quien se ha encargado

# GUIA PARA PINTAR

Pintar, Barnizar, Teñir y Esmaltar úsense los productos indicados abajo.

	Para Pintar	Para Barnizar	Para Teñir
FACHADAS	Iris (Brillante) Acabado Concreto (Mate)	REXPAP	para madera Tintes en Polvo
PAREDES interiores excepto concreto	Iris Brillante Flat-Tone (Mate) Calumet (Calidad económica)	Excello Nº 1 Coach	
SUPERFICIES Exteriores de Concreto Interiores	Acabado Concreto Flat-Tone (Mate)		
PAREDES y CIELOS de madera	Iris (Brillante) Flat-Tone (Mate) Calumet (Calidad económica)	Excello Nº 1 Coach	Handcraft Stain Tintes en Polvo
PISOS de madera		Excello Nº 1 Coach	Handcraft Stain Tintes en Polvo
PUERTAS Interiores Exteriores	Iris Brillante - Calumet Iris (Brillante)	Excello Rexpar	Handcraft Stain Tintes en Polvo
REJAS de Hierro	Kromik (1ª mano) Metalastic (2ª mano) Roof & Bridge Paint (Calidad Económica)		
TECHOS, PUENTES y Armazones de Hierro	Kromik (1ª mano) Metalastic (2ª mano) Roof & Bridge Paint (Calidad Económica)		
TECHOS de Hierro Galvanizado	1ª mano Galvanized Iron Primer - 2ª mano - Pintura para Hierro Galvanizado		
GARAGES Exteriores Interiores	Iris Calumet		
MUEBLES interiores de comedor	Laca Rodgers Laca Rodgers	Bar Top Bar Top	Handcraft Stain
AUTOS Capotes, Asientos	Auto Top Dressing (negro) Millers Leather Dressing		

Tenemos una línea completa en todos los colores de **Lacas Rodgers** que son aplicables con brocha corriente, secan en 5 minutos y dejan un acabado igual al de los automóviles modernos. Tenemos además esta misma clase en **Barniz Transparente**.

Para cubrir superficies de madera o hierro donde se requiere formar una capa gruesa recomendamos el **Ebonol**. Se hace solamente en negro. Para cubrir superficies de hierro que se calientan como calderas, escapes de auto etc. recomendamos **Salamander Smoke - Stack**.

Rellenador para preparar superficies metálicas para camiones, maquinarias de hierro etc. **Metal Primer Nº 54**.

**Gold Size** para diluir pinturas al Japan.

Tenemos materiales especiales para Ebanistas.

**Tapaporos en pasta Transparente**.

Rellenador para aplicar antes de Lijar. No. 98

Laca Transparente (Para usarla con Pistola) No. 84.

Pintura Negro - Mate para tableros de Escuelas.

Secativos Creolina, Desinfectante de buen olor a Pino marca **Oylapine**.

### FERRETERIA

# Miguel Macaya y Co

## Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un **MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS** titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

**ENRIQUE YANKELEWITZ**  
Frente a La Alhambra  
Tel. 2119



SALON

COLUMBIA

Acabamos de recibir los siguientes discos del genial artista cubano

**ERNESTO LECUONA** actualmente en el Teatro Nacional

2700 x. -LOLA.-Bolero.-Dora O' Siel y Miguel de Grandy con ERNESTO LECUONA al piano.

POR UN BESO DE TU BOCA.-Dora O' Siel y María Fantoli con ERNESTO LECUONA al piano.

2773 x. -AHI VIENE EL CHINO.-Danza.-Piano solo.-ERNESTO LECUONA. ASUNCION.-Guaracha.-Miguel de Grandy, tenor y ERNESTO LECUONA al piano.

2774 x. -AMERICANA SOY.-Capricho.-Dora O' Siel y ERNESTO LECUONA al piano.

QUISIERA CREERTE.- Bolero.- Miguel de Grandy, tenor y ERNESTO LECUONA al piano.

2871 x. -LOLA ESTA DE FIESTA. - Danza. Piano solo por ERNESTO LECUONA. SI TU SUPIERAS.- Bolero.- María Fantoli y ERNESTO LECUONA al piano.

2927 x. -CANTO SIBONEY.- Capricho.- Rita Montaner y ERNESTO LECUONA al piano.

LA GITANA.-Pregón.-Rita Montaner con ERNESTO LECUONA al piano.

Además, una gran cantidad de discos de moda y las insuperables portátiles VIVA TONAL de \$250-00, acabadas de llegar.

**ARANGO & Co. S. A.**

Distribuidores Generales de la Columbia Phonograph Co. Inc.

# Avisos Económicos

## La norteamericanización de la prensa latinoamericana

### Jardinería "El Porvenir"

Antiguamente de Braghiroli y ahora de José Piedra.—Prontitud, esmero y arte. Teléfono 3597. Apartado 878. Calle de la Penitenciaría. San José, Costa Rica.

### Casa de alquiler

Nueva, de alquiler, con siete departamentos y solar espacioso. 150 varas al Sur, pulpería "La Criolla" del Barrio del Pacífico. —Entenderse con Carlos Centeno R. o Emilio Araya en La Tribuna.

### Lydio Bonilla P. e hijos

Pintura Decorativa, Rótulos y Dibujos. 75 varas al Este de la pulpería "La Playa" Estación del Pacífico, Ssn José.

**Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL SOL**

### Café Popular

Esmerado servicio de café y comidas a la carta.—Teléfono trasmisor—J. Alvarez—75 varas al Norte de la Botica Oriental.

### Panadería del Paso de la Vaca de Soto

#### Hnos. San José

Elaboración especial de pan y de galletas. Servicio higiénico. Máquinas para la fabricación. Se atienden pedidos a domicilio.

### Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica. Telephone 3271.

### Aserraderos

Joven extranjero con larga práctica en agricultura y aceros de madera solicita empleo. Dirección - Doctor Lara. 3ª avenida Este a 25 varas de la Botica Central.

Repertorio Americana en edición próxima reproducirá un importante artículo tomado de La Pluma de Montevideo, perteneciente a la pluma de Genaro de Arbiza. Este hace un estudio de la influencia en Centro y Sud América de las agencias de noticias norteamericanas principalmente en el período de la post-guerra en que tal influencia ha llegado a tener una hegemonía con tendencias a dominar la opinión pública con fines comerciales, políticos, económicos en general. Esa influencia del noticierismo norteamericano ha llegado hasta a pretender esconder en los Estados Unidos la tragedia provocada en varios países latinoamericanos por la política imperialista de Washington. Esto produjo una reacción de los periodistas suramericanos más clarividentes ante la cual Washington no se preocupó por algún tiempo; pero al notar las ligas anti-imperialistas, el boy Cott anti-imperialista y toda clase de manifestaciones hostiles contra aquellas desorbitadas pretensiones de dominio, empezó a poner atención y movilizó sus periodistas asignados al servicio latinoamericano para reconquistar la confianza latinoamericana y acallar las protestas. Se ha llegado a plantear, y aún se ha conseguido en parte, la panamericanización de los editores latinoamericanos. Ese fue el origen del Congreso panamericano de periodistas de 1926 que se celebró con fines de política imperialista; pero ese intento fue en vano para esos señalados propósitos porque entonces sobrevinieron las protestas más fuertes que nunca contra los abusos imperialistas especialmente por la invasión de Nicaragua por los marinos yanquis. Trata Arbizu otro aspecto interesante. Esa norteamericanización de la prensa latinoamericana ha llegado a prevalecer hasta en la factura de nuestros periódicos, pues aún muchos de los principales diarios de nuestras capitales copian servilmente el estilo yanqui. Esto ha sido causa de la pérdida de la dignidad que nuestro periodismo tenía en el pasado. En ese afán incontrolado de imitación de todo lo yanqui producimos hondas lesiones en nuestro idioma. Hay diarios bilingües que ni están escritos en inglés ni en español, sino en una híbrida innoble mezcla. Y detrás de todo la compra del periodista latino para fines políticos económicos norteamericanos, con olvido de todo lo nacional.

### Realización de calzado

MIGUEL COTO R. avisa a sus amigos y al público en general, que ha puesto en el mercado de Cartago una venta de calzado, elaborado esmeradamente con los mejores materiales.

¡A C U D I D !

## Maypole

EL TE DE GUSTO EXQUISITO

DE VENTA EN:

LA FLOR DE COSTA RICA, LA INDIA, LA MAGNOLIA, LA GRAN VIA

### EL SECRETO DE ALEMANIA

Porqué son notables los alemanes? Por la música dirán algunos; por las ciencias, dirán otros; por el arte de la guerra, exclamarán varios.

Pues bien, los alemanes son notables por muchas cosas, pero especialmente por una que los ha hecho famosos en todo el mundo. Suya es la ciencia y suya es el arte de la fabricación de Cerveza.

Traube se ha provisto de maquinaria alemana y recetas alemanas y de mercaderías alemanas para producir su famosa cerveza.

### Plan para el sorteo del 10 de Novbre. de 1929

Emisión de 4,000 billetes a razón de ₡ 20-00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1-00 el vigésimo

Valor en premios: 50,400.00 colones

1 premio mayor de ₡ 20.000	20.000.00
1 " " 2.000	4.000.00
1 " " 1.000	1.000.00
3 " " 500	1.500.00
31 " " 200	6.200.00
12 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 200.00 cada una...	2.000.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100.00 cada una...	1.000.00
39 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de ₡ 100.00 cada una	2.900.00
360 terminaciones a la última cifra del primer premio de ₡ 300.00 cada una	10.800.00
456 premios	Valor..... ₡ 50.400.00

### WILLIAM SINCLAIR

Tiene el gusto de ofrecerse a sus amistades y al público en general con el carro N° 1655, garantiza honradez y práctica en el manejo de la rueda.

Si quiere garantía para Ud. y su familia busque este número o llame al Garaje Jiménez, Teléfono 3372.

Royal Netherlands Steamship Co.  
**Compañía Real Holandesa de Vapores**  
 EL VAPOR  
**CRYNSEN**  
 7.200 Toneladas  
 Saldrá de LIMON para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad y Havre  
 El 14 de Noviembre de 1929  
**LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS**  
 Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes Diríjase a SASSO & PIRIE, Sucesores, Agentes Generales  
**ALBERTO ARAGON Sub-Agente, Limón**

### La justa alegría del público

Desde hace días ha llamado grandemente la atención del público inteligente un aviso publicado en este diario del Almacén "La Poupee" del señor Bejos Yamuni.

El público que todo lo analiza y que tiene un completo criterio de los comerciantes sabe que cuando el señor Bejos Yamuni dice que está dispuesto a vender mercaderías sin que le pueda competir nadie, es que lo cumple exactamente y por eso el Almacén "La Poupee" todos estos días ha estado lleno de gente que desea la oportunidad.

¡Oh alegría! la que el público siente cuando visite "La Poupee" y ve que están en baratillo las LINDÍSIMAS Y FINAS MEDIAS DE SEDA que a las mujeres hace verse doblemente bellas.

Y no solamente las medias, sino que también toda clase de genes de fantasía y adornos; como un último obsequio al público por parte del señor Bejos Yamuni tiene las famosas llantas para a automóviles precios ínfimamente baratos.

Anúnciese en EL SOL

### Medias Ruby Ring

Verdad que el nombre es muy armonioso? Ruby Ring sienta admirablemente las piernas modelándoles y dándoles cierto aspecto que coopera a realizar sus bellas formas.

Una media es una pieza de distinción en la toilet de

a mujer, y si esa pieza esta bien elegida facilmente puede adivinarse el buen gusto de la persona que la selecciona.

Ruby Ring es más que una media, Ruby Ring es un símbolo de distinción en las piernas de la mujer.

De venta en "La Valenciana de" Calixto Madrigal

### Contra la Tifoidea

Una de las medidas preventivas aconsejadas por la higiene es procurar la pureza de los alimentos. Por esta razón el público busca y pide el pan de la acreditada panadería "Independiente" — Esta panadería avisa a los dueños de pulperías, que para los contratos especiales deben ser celebrados personalmente por su propietario.

MIGUEL DORATTI — CARTAGO

Suscríbese a EL SOL

**VARIEDADES** TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA

HOY -o- Miércoles 6 de Noviembre -o- HOY

A LAS 7: DOS HORAS DE RISA COTINUA

**EL PRINCIPE Y LA PAVA**

con PAT Y PATACHON

A LAS 8. 30.—EXITO FRANCES.

**EL CALVARIO DE UNA MUJER**

LILY DAMITA

ENTRADA 50 CENTIMOS

Mañana a las 7 y a las 8. 30

¡ESTRENO! ¡ESTRENO!

**LOS DEFRAUDADORES**

ENTRADA 50 CENTIMOS

Domingo: ESTRENO CUMBRE:

**LA AVENTURERA**

con LILY DAMITA

**Don Max Chaves cree también que el café no debe adulterarse**

El ex-diputado don Máximo Chaves, el honorable comerciante que tantas veces ha puesto al servicio del interés público su palabra de experiencia, ya en la curul legislativa, ya en la abierta tribuna de la prensa, tuvo la generosidad de concedernos unos minutos de plática en que buscamos su opinión referente al problema de las adulteraciones del café.

El señor Chaves con su acostumbrada claridad nos dijo que efectivamente él juzga que el café debe venderse puro y que no ve cómo o por qué hay quienes facultan las adulteraciones que son perjudiciales desde muchos puntos de vista. Es natural que nadie se muere si toma un poco de café revuelto con maíz. Pero ocurre, en primer término que facultar esas mezclas, por una parte desvirtúa la propaganda que tenemos la obligación de hacer en beneficio de nuestros cafés puros, propaganda que auspicia la Asociación de Cafetaleros y que ha sido bien y justamente acogida por la prensa y por la opinión pública en general, y por otra parte facultar las mezclas es exponer a los consumidores a las mistificaciones, quizá no de los comerciantes patentados, pero posiblemente sí de quienes aprovechan el fraude siem-

pre que se les deja aunque sea en pequeño postigo de entrada. Conozco el caso de un individuo que en cierto poblado vendía café revuelto con maíz...podrido y tostado que un agricultor había dejado por descuido en uno de los patios de su finca. Cuando el agricultor preguntó al mandador qué se había hecho el maíz, el mandador contestó que se lo había vendido muy barato al señor X que lo vendía a su vez mezclado con café.

Quiero decir, pues, continuó el señor Chaves, que ni desde el punto de vista económico, ni desde el punto de vista higiénico es recomendable la adulteración de café con ningún cereal, por alimenticio que éste separadamente sea. Pasa con esto como con la leche y el agua.

Ambos aisladamente son elementos de vida; pero las autoridades sanitarias persiguen a los que mezclan el agua con la leche. ¿Por qué? Razones buenas existen para esa prohibición. Lo que parece raro es que no prevalezcan iguales razones en cuanto al café, y los cereales en el ánimo de esas mismas autoridades.

Esa es, sintetizada, la conversación que al respecto tuvimos con el muy apreciable señor Chaves.

**AMERICA**

HOY — Miércoles 6 de Noviembre — HOY

A las 7. SIGUEN LOS EXITOS!!

**LA CHILENITA Y LAS HERMANAS OTERO**

con nuevas atracciones

ENTRADA 50 CENTIMOS

A LAS 8. 30. -- FUNCION DE GALA

Colosal programa de

BENEFICIO y DESPEDIDA de las aplaudidas

**HERMANAS OTERO**

tomando parte

**LA CHILENITA**

¡¡GRANDES SORPRESAS!!

Mañana: DEBUT de

**LECUONA**

**La compañía del Graf Zeppelin envía un retrato del doctor Eckener a EL SOL, por el editorial de este diario referente a los vuelos del dirigible**

La compañía del Graf Zeppelin ha enviado una nota muy cordial a la redacción de EL SOL, dando las gracias mas expresivas por las referencias que hicimos acerca del espléndido vuelo del dirigible alrededor del

mundo.

Como cumplimiento la compañía envió a EL SOL un retrato del doctor Eckener, con su autógrafo, autorizándonos para su reproducción en este diario que haremos oportunamente.

**Mañana debuta en el Teatro América el notable compositor Lecuona**

Dará muy pocos conciertos

El notable concertista cubano, estilista y compositor Ernesto Lecuona debuta mañana jueves en el Teatro América, iniciando así una serie de grandiosas funciones a precios populares para que nadie deje de admirar su gran espectáculo, de verdadero arte.

Lecuona triunfará en su temporada como ha triunfado en el mundo entero. En cada nueva función el programa será completamente nuevo, completando sus números con Sonia y Hortensia Coella, dos bailarinas y cantantes de verdad.

Por el debut de Lecuona de mañana existe gran entusiasmo. Buen numero del público no ha tenido la oportunidad de admirar el único en el mundo en su género, como es Lecuona y por eso está dispuesto a no perder una sola de las funciones últimas que dará en C. Rica.

Nuestro público debe responder a estas funciones por

que se trata de arte verdadero. Y funciones como estas no tenemos la dicha de admirarlas muy a menudo. No debe perderse pues la oportunidad.

**TEATRO NACIONAL**

**"BRACALE OPERA CO."**

Miércoles 6 de Noviembre a las 8. 45 p. m.

Acontecimiento artístico

**LUCIA DE LAMMERMOOR**

Con célebre tenor

Cav. MELICO SALAZAR

Protagonista la Eminete

MADELAINÉ ELBO

**La acequia de las Pavas**

La acequia de Las Pavas esta limpiándose y la noticia de algar justamente a los propietarios de numerosas beneficios de café, que se proveen agua de esa fuente.

**El Secretario...**

Viene de la Página 1 empeorado y que por eso decidió trasladarse a Hamburgo, donde le será practicada una operación quirúrgica, y el gobierno del Gral. Moncada que lo ha contado siempre entre sus mejores colaboradores lo ha nombra-

do Cónsul Gral. de Nicaragua en Hamburgo.

A los familiares del doctor González, tanto de San José como Managua, expresamos nuestro anhelo de que recupere la salud el ilustre enfermo.

**Aerogramas**

Berlín primer puerto aéreo del mundo

Berlín, 6.—La ciudad imperial se ha convertido virtualmente en el puerto más grande del mundo, y el tráfico empieza a regularse en la misma forma

en que se ha reglamentado el tráfico terrestre. Numerosos aviones y aeroplanos salen de Berlín a cada momento, y la frecuencia de las salidas de las naves dan a la ciudad un aspecto único en el continente

**Informe oficial de la catástrofe de Guatemala**

Guatemala, 4 de noviembre. Recibido en San José el 5 de noviembre a las 5 p. m.

AM inistro de Guatemala, San José, Costa Rica.

En la noche del sábado empezó fuerte erupción del volcán Santa María, sintiéndose en la zona vecina rumbos y truenos. El domingo en la tarde un gran torrente de lava causó daños en algunas fincas. Cayó una intensa lluvia de arena sobre el Departamento de Suchitpéquez. Hoy se efectuó inspección aérea determinándose que la lava cubre mas de tres metros. Zona Mazatenango cubierta de arena y ceniza. La atmósfera allí cargada de fuerte olor a azufre. Calculase el número de víctimas en 45. Las autoridades están prestando toda clase de auxilios, movilizándose trenes, camiones y automóviles para facilitar la obra de salvamento.

RELACIONES.

**OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES**

Ernesto Ortiz - Departamento de Circulaciones

Con motivo del aumento a la tarifa postal el trabajo en esta oficina se ha duplicado por lo que ruego a todas las personas de nuestra sociedad que cuando cambien de residencia se sirvan tener la bondad de avisarlo para el mejor servicio.

Ernesto Ortiz

San José, Noviembre de 1929.

Apartado 374

Teléfono 2250

Telégrafo

Oficina Calle tercera Norte